

FACULTAD LATINOAMERICANA DE CIENCIAS SOCIALES – SEDE ECUADOR  
MAESTRÍA EN ESTUDIOS POLÍTICOS

“PARTIDOS Y SISTEMAS DE PARTIDOS”

Créditos: 4

Flavia Freidenberg  
Instituto Interuniversitario de Iberoamérica  
Universidad de Salamanca  
✉ flavia@usal.es  
Tutorías: Por favor, confirmar cita con anterioridad (por email)

**OBJETIVOS:**

Este curso tiene como objetivo acercar a los estudiantes un conjunto de herramientas analíticas y conceptuales básicas para el estudio de la representación política, los partidos políticos y los sistemas de partidos de manera comparada. Los partidos son importantes porque organizan la competencia electoral por el poder, permiten la formación de gobiernos, reclutan a los cuadros del sistema político, agregan demandas y preferencias de los individuos y grupos por encima de sus propios ejes de conflicto, socializan a los individuos respecto a una serie de valores, ayudan a establecer los temas de la agenda de la opinión pública, integran a los grupos e individuos dentro del proceso democrático y hacen operativo el sistema político. Ahora bien, aún cuando los partidos son actores fundamentales en el juego democrático de cualquier sistema político, también son organizaciones cuyos líderes muchas veces velan por sus intereses a pesar del efecto que sus acciones podrían tener sobre la toma de decisión de políticas públicas.

Los estudiantes pueden esperar adquirir una serie de habilidades y competencias (teóricas y prácticas) así como también una aproximación empírica sobre la representación política. Puesto que éste es un curso de Ciencia Política se pretende mostrar cómo pueden ser estudiados los partidos y sus interacciones pero también se busca proporcionar elementos de análisis para el conocimiento más próximo de la realidad político-partidista.

Los objetivos específicos son los siguientes:

- Transmitir diferentes enfoques en el estudio de la representación política y los problemas relacionados con su definición.
- Discutir sobre los problemas relacionados con la democracia, su institucionalización y la manera en que los diferentes actores interactúan en ese contexto.
- Discutir sobre los incentivos institucionales que inciden sobre la política partidista (diseño institucional).
- Promover la discusión crítica respecto al papel de los partidos como instituciones y su rendimiento en el marco del sistema democrático.
- Tener un conocimiento comparado de los partidos políticos y desarrollar argumentos sólidos para comprender la realidad político-partidista de diversos contextos nacionales.

**¿QUÉ SE ESPERA QUE LOS ESTUDIANTES APRENDAN CON ESTE CURSO?**

Los estudiantes podrán desarrollar una serie de habilidades como las que se señalan a continuación:

- Capacidad para identificar autores y corrientes en el estudio de los partidos políticos
- Conocimiento sobre el modo en que los partidos políticos participan en las instituciones
- Habilidades para analizar el modo en que los partidos políticos cumplen sus funciones.

- Conocimiento sobre los diversos factores que pueden incidir sobre el rendimiento político de los agentes de representación.
- Identificación de los efectos que el funcionamiento de los partidos puede tener sobre la democracia y sus instituciones
- Desarrollo, seguimiento, crítica a proyectos de investigación sobre partidos políticos.
- Evaluación de los efectos que las prácticas informales pueden tener sobre la dinámica política y la democratización de las instituciones.
- Diseño de líneas de acción destinadas al estudio de los partidos y los sistemas de partidos.

#### METODOLOGÍA DIDÁCTICA:

El curso se llevará a cabo en 15 sesiones de 3 horas cada una (Ver Calendario). Cada una de las sesiones funcionará como un taller de investigación, donde se combinarán las discusiones teóricas con el análisis de las situaciones concretas de los casos de estudio. La exposición oral del profesor y la presentación en los seminarios-taller o de los foros-debate se apoyará en diversos materiales didácticos. Los documentos escritos (libros, artículos en revistas especializadas, periódicos) servirán al alumno como complemento a las exposiciones orales.

Cada sesión contará con lecturas obligatorias para que los estudiantes puedan profundizar en el conocimiento de los contenidos mínimos. Se sugiere que los estudiantes asistan a las sesiones habiendo preparado las lecturas obligatorias de cada sesión. Los documentos escritos que los alumnos entreguen deberán respetar una serie de normas de estilo y cuentan con una guía específica sobre algunas consideraciones que se deben tener en cuenta para su elaboración (Ver Guía para la realización del ensayo corto y Documento de estilo para su elaboración). Se espera que los estudiantes tengan una visión informada de lo que ocurre con los partidos políticos a nivel local, nacional e internacional a través de los medios de comunicación.

#### EVALUACIÓN DEL APRENDIZAJE:

La evaluación se realizará a través de diversos instrumentos, que pretenden evaluar diversas competencias y conocimientos:

1. Por la realización de **un comentario** de textos que revisen cada uno los textos de una de las sesiones que se han presentado durante el transcurso del curso.
2. Por la realización de **prácticas individuales**. Se entregarán al menos 3 prácticas para conseguir esta puntuación.
3. Por la elaboración de un **ensayo corto**, de entre 10 a 12 páginas. Cada estudiante podrá elegir entre dos tipos de trabajos: a) realizar un ensayo sobre el estado de la cuestión de un tema de su interés, en el que se revise de manera exhaustiva los principales aportes de la literatura, identificando los principales autores, enfoques e hipótesis (ensayo teórico) o b) realizar un ensayo en donde se aplicación de algunos de los elementos teóricos aprendidos en la asignatura a un contexto específico, distinto al de su país de origen (ensayo empírico), respondiendo de una manera clara a una pregunta de investigación descriptiva y/o explicativa adecuadamente formulada.
4. Por la **participación activa** en el desarrollo teórico y práctico de la clase y el seguimiento de las lecturas que deben realizarse para cada sesión. Su **actitud participativa** e interés en el desarrollo de cada sesión será evaluada positivamente.

Asignación de puntos:

Comentario de lecturas	20 puntos
Prácticas (3)	20 puntos
Ensayo corto	40 puntos
Presentación de textos y participación en la discusión	20 puntos

Las fechas de entrega son improporrogables e innegociables. Se espera que todos los estudiantes tengan reuniones con la profesora en el horario de tutorías previamente asignados por email.

## GUÍA DE TEMAS, LECTURAS Y PRÁCTICAS

### Sesión 1. El estado de los estudios sobre los partidos políticos

Definiciones de partido político. Funciones de los partidos políticos. ¿Diferencias entre un partido y otros grupos políticos. El partido como un competidor ideológico, como una coalición de grupos, como una institución o como un mero competidor electoral. El partido como actor dividido: motivaciones de sus miembros y ámbitos de actuación de los partidos políticos. Corrientes de estudio: temas y métodos.

José Ramón Montero y Richard Gunther. 2002. "Introduction: reviewing and reassessing parties", en Richard Gunther, J.R. Montero y J.J. Linz (eds), *Political parties. Old Concepts and new challenges*, Oxford University Press, Oxford (1-38). Hay traducción al castellano colgada en Internet y publicada en la Revista de Estudios Políticos 118.

### Sesión 2. Elecciones, modelos de representación y control político (I)

Las elecciones como elemento central de la representación. Modelos: la representación como mandato vs. la representación como responsabilidad (*accountability*). Instituciones que ayudan a la representación. Las conexiones entre la representación y los partidos: representación como receptividad, la representación como rendición de cuentas, la representación como inclusividad. El control político.

Tania Verge. 2007. "Representación política y modelos de partidos en España: los casos de IU, PSOE y PP", en José Ramón Montero, Richard Gunther y Juan J. Linz. Eds. *Partidos Políticos. Viejos Conceptos y nuevos retos*. Madrid: Editorial Trotta.

José María Maravall. 2003. *El control de los políticos*. Madrid: Taurus.

### Sesión 3. Elecciones y la estructura de la competencia (II)

Origen y transformación de los sistemas de partidos. ¿Por qué se diferencian entre sí los sistemas de partidos? Clasificación y tipologías de sistemas de partidos: el número de partidos, la fuerza electoral, la dimensión ideológica, el tipo de competición (competitiva o cooperativa), la legitimidad del sistema y la penetración de los partidos en la sociedad. ¿Qué partidos son importantes y cómo contarlos? Dimensiones de análisis de la oferta partidista: número efectivo de partidos, polarización, fluidez e institucionalización de los sistemas de partidos.

Alan Ware. 2004. "Por qué se diferencian entre sí los sistemas de partidos", en Alan Ware. *Partidos y Sistemas de partidos*. Madrid: Istmo (287-309).

Giovanni Sartori y Giacomo Sani. 1992. "Polarización, fragmentación y competición en las democracias occidentales", en Giovanni Sartori. *Partidos y Sistemas de partidos*. Madrid: Alianza (págs. 413-450).

### Sesión 4. Taller de Investigación

Discusión sobre los comentarios de textos y los trabajos de investigación, búsqueda de fuentes y conversación sobre la manera en que cada estudiante va a plantear su ensayo y/o sus comentarios.

### Sesión 5. Estabilidad y cambio en los sistemas de partidos en América Latina

Sistema de partidos en América Latina. Indicadores: análisis de fragmentación, concentración, volatilidad electoral agregada, la heterogeneidad territorial del voto, competitividad.

Manuel Alcántara y Flavia Freidenberg. 2006. "El proceso político en perspectiva comparada", en *Reformas económicas y consolidación democrática. Historia Contemporánea de América Latina*. Volumen VI 1980-2006. Madrid. Editorial Síntesis (85-150).

Scott Mainwaring y Mariano Torcal. 2005. "La institucionalización de los sistemas de partidos y la teoría del sistema partidista después de la tercera ola democratizadora". *América Latina Hoy*, núm. 41 (141-173) [hay versión on line en <http://www.usal.es/~iberoame/americalatinahoy/cuarentayuno.htm>]

## Sesión 6. Electores, partidos y campaña electoral

No todos los electores son iguales... ni tampoco las campañas. Comunicación persuasiva. ¿Cómo es el elector al que tengo que persuadir? Modelos de comportamiento electoral y red motivacional del voto. Vínculos programáticos vs. Vínculos clientelares. Segmentación electoral: diferentes estrategias de campaña según los votantes. Estrategias electorales para movilizar el voto.

Martín Salgado, Lourdes. 2002. "Las rutas racionales y los atajos de la persuasión" y "Del contenido a la perspectiva ¿cuál es el mejor envoltorio?", en *Marketing Político. Arte y ciencia de la persuasión en democracia*. Barcelona: Paidós.

David Farrell y Webb, Paul. 2002. "Political Parties as Campaign Organization", en Russell Dalton y Martin P. Wattenberg. Eds. *Parties without Partisans. Political Change in Advanced Industrial Democracies*. Oxford University Press New York. [Hay traducción en castellano en Zona Abierta].

## Sesión 7. Factores que inciden sobre las campañas electorales y sus efectos

Modelos de campaña electoral. Factores externos e internos que inciden sobre las estrategias electorales y sobre el vínculo elector-representante. La investigación sobre campañas electorales en perspectiva comparada. Profesionalización de las campañas y efectos sobre la representación democrática en América Latina.

Freidenberg, Flavia. 2008. *Campañas electorales y democracia*. (Trabajo en elaboración para su discusión).

## Sesión 8. Foro-Debate (Proyección de película)

Debate: Reflexiones en torno a la americanización de las campañas electorales en sistemas políticos de reciente democratización y sus consecuencias para la representación política y la consolidación de la democracia.

Visionado de la película El candidato. [The Candidate] Estados Unidos, 1972. Dirigida por Michael Ritchie. Warner Bros.

## Sesión 9. Presidencialismo, actores de representación y rendimiento institucional

El debate presidencialismo vs. Parlamentarismo. Forma de gobierno y sistema de partidos (poderes partidistas y constitucionales del Presidente, disciplina partidista, los gobiernos de minoría). Presidencialismo, multipartidismo y formación de gobierno. Teorías de coaliciones. Gobierno dividido y sus diferentes subtipos. Las constricciones institucionales y partidistas a la gobernabilidad democrática.

Juan José Linz. 1997. "Democracia presidencial o parlamentaria. ¿Qué diferencia implica?", en Juan Linz y Arturo Valenzuela. *Las crisis del presidencialismo. Perspectivas Comparativas*. Alianza Universidad. Madrid [1984].

Scott Mainwaring. 1993. "Presidentialism and multipartidism. The Difficult Combination". *Comparative Political Studies* 26. [hay traducción en español en Revista de Estudios Políticos]

Jorge Lanzaro. 2005. "Presidencialismo y democracia: alternativas pluralistas y coaliciones de gobierno", en Ismael Crespo y Antonia Martínez. *Política y Gobierno en América Latina*. Valencia: Tirant lo Blanch.

## Sesión 10. Representación legislativa y electores: ¿desconexión electoral?

La conexión entre los legisladores y el electorado. Carreras, electores y partidos. ¿Reelección vs. No Reelección? El papel del Congreso en la gobernabilidad del sistema político.

John Carey. 2003. "Presidencialismo e instituciones representativas", en Jorge Domínguez y Michael Shifter. Eds. *Construcción de gobernabilidad democrática en América Latina*. México: Fondo de Cultura Económica.

John Carey. 2006. "¿Desconexión electoral?", en John Carey. *Límites a la reelección y representación legislativa*. México: CIDE.

Andrés Mejía Acosta. 2003. "La reelección legislativa en Ecuador: Conexión electoral, carreras legislativas y partidos políticos" (1979-1998), en Dworak, Fernando. *El legislador a examen. El debate sobre la reelección legislativa en México: una perspectiva histórica e institucional*. México: FCE.

### **Sesión 11. Los partidos por dentro (I): cambio e institucionalización organizativa**

La relación de los partidos con el Estado y la sociedad civil: modelos de organización. La evolución de la organización de partidos en las democracias contemporáneas. Los factores de cambio organizativo: externos o internos. El equilibrio entre las caras. La organización informal de los partidos políticos de América Latina.

Richard Katz y Peter Mair. 2007. "La supremacía del partido en las instituciones públicas. El cambio organizativo de los partidos en las democracias contemporáneas", en José Ramón Montero, Richard Gunther y Juan J. Linz. Eds. *Partidos Políticos. Viejos Conceptos y nuevos retos*. Madrid: Editorial Trotta.

Steven Wolinetz. 2007. "Más allá del partido catch-all: Enfoques para el estudio de los partidos en las democracias contemporáneas", en José Ramón Montero, Richard Gunther y Juan J. Linz. Eds. *Partidos Políticos. Viejos Conceptos y nuevos retos*. Madrid: Editorial Trotta.

Flavia Freidenberg y Steven Levitsky. 2006. "Informal Party Organizations in Latin America", in Gretchen Helmke and Steven Levitsky, eds. *Informal Institutions and Democracy: Lessons from Latin America*. Washington, D.C.: John Hopkins University Press [hay traducción al castellano publicada en Desarrollo Económico]

### **Sesión 12. Taller de investigación**

Discusión sobre los comentarios de textos y los trabajos de investigación, búsqueda de fuentes y conversación sobre la manera en que cada estudiante va a plantear su ensayo y/o sus comentarios.

### **Sesión 13. Los partidos por dentro (II): Reclutamiento, selección de candidatos y democracia interna**

La selección de los candidatos y la democracia interna. Los incentivos. La organización informal e institucionalización informal. El uso de los incentivos selectivos materiales y de status: redes clientelares y funcionamiento partidista. Rutas alternativas para el reclutamiento de activistas. Los efectos de los procedimientos de selección sobre otras variables: disciplina legislativa y cohesión del partido. Autonomía partidista vs. democratización interna.

Alan Ware. 2004. "Selección de candidatos y líderes", en Alan Ware. *Partidos y Sistemas de partidos*. Madrid: Istmo (Cap. IX: 393-425).

Flavia Freidenberg. 2007. "Selección de candidatos en América Latina: dimensiones de análisis y condicionantes políticos e institucionales", Paper presentado en el V Congreso Europeo de Latinoamericanistas, Bruselas, 11-14 de abril.

### **Sesión 14. La otra representación: populismo y clientelismo frente a los partidos**

Otras formas de representación. Populismo y democracia: enfoques de interpretación. Redes clientelares, patronazgo y funcionamiento partidista. Clientelismo, compadrazgo y patrimonialismo. Consecuencias de la política informal sobre el comportamiento partidista y el rendimiento de la democracia.

Flavia Freidenberg. 2007. *La tentación populista: una vía al poder en América Latina*. Madrid: Síntesis (Cap. I, 20 y 21).

Javier Auyero. 1996. "La doble vida del clientelismo político". *Sociedad*, Revista de la Facultad de Ciencias Sociales de la U.B.A. N° 8. Buenos Aires.

### **Sesión 15. ¿Crisis de los partidos, en los partidos o en la política?**

Crisis y cambio político *de los partidos, en los partidos y en el sistema de partidos*. ¿Es posible una democracia sin partidos? Organizaciones alternativas a los partidos. Qué hacer cuando todos están en contra de la política partidista. *Outsider* y movimientos antipolíticos. El control de los políticos por parte de ciudadanos desencantados. El histórico dilema de la representación vs. la eficiencia electoral.

Juan Linz. 2002. "Parties in Contemporary Democracies: Problems and Paradoxes". En GUNTHER, Richard, MONTERO, José Ramón y LINZ, Juan J. *Political Parties. Old Concepts and New Challenges*. Oxford University Press, 291-317.

#### WEB SITES

<http://www.agora.stm.it/elections/partijen> (resultados electorales recientes, links de partidos).

<http://www.klipsan.com/calendar.htm> (calendario de elecciones).

<http://www-public.rz.uni-duesseldorf.de/~nordsiew/> (datos históricos de los partidos).

<http://www.electionworld.org/> (Base de datos de elecciones en el mundo).

<http://www.library.ubc.ca/poli/electoral.html> (Base de datos de la Biblioteca de la Universidad Británica de Columbia sobre partidos europeos, canadienses y de Estados Unidos).

<http://www.ndi.org/partidos> (foro de partidos, links de partidos de América Latina, Foro de discusión. Biblioteca).

<http://www.georgetown.edu/pdba> (Base de Datos Políticos de las Américas, Resultados Electorales).

<http://www.ifes.org/> (Fundación Para Sistemas Electorales) (organización no gubernamental dedicada al desarrollo de la Democracia y sus instituciones, calendario electoral)  
<http://www.ifes.org/eguide/1999.htm>

<http://www.observatorioelectoral.org> (portal de información sobre datos políticos de América Latina, análisis de las elecciones y de las campañas electorales. Biblioteca y análisis).

<http://www.allpolitics.com/> Time y CNN desarrollan desde este sitio información sobre encuestas, elecciones, Congreso y datos sobre la política de Estados Unidos.

<http://www.fortunecity.de/olympia/beckenbauer/30/stolze.html> (resultados electorales en América Latina)

<http://www.democ.uci.edu/democ/> (Centro de Estudio sobre la Democracia de la Universidad de California, en Irvine)

<http://www.ipu.org/> (*Inter-Parliamentary Union*) (información sobre los parlamentos de todo el mundo, datos sobre composición interna, mujeres, bases bibliográficas, funciones).

<http://www.centropolitico.org/> (Centro Interamericano de Gerencia Política)

<http://www.usal.es/~iberoame/OIR/> (Observatorio de Instituciones Representativas)

#### REVISTAS ACADÉMICAS RECOMENDADAS:

Ágora, Posdata y Desarrollo Económico (Argentina), América Latina Hoy, Quórum y Revista de Estudios Políticos (España), Análisis Político y Reflexiones (Colombia), Revista Parlamentaria (Costa Rica), Nueva Sociedad, Ciencias de Gobierno y Cuadernos del Cendes (Venezuela), Ecuador Debate e Iconos (Ecuador), Estudios Interdisciplinarios de América Latina y el Caribe (Israel), *Journal of Latin American Studies* (JLAS) (Gran Bretaña), *Latin American Research Review* (LARR), *Foreign Affairs*, *Journal of Democracy*, *Third World Quarterly*, *Latin American Perspectives* (LAP) y *Latin American Politics and Society* (LAPS) (Estados Unidos), Polis, Perfiles Latinoamericanos, Foro Internacional, Política y Gobierno, Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Jurídicas y Revista Mexicana de Sociología (México), Revista de Ciencia Política, Política y Bicentenario (Chile) y Estudios Centroamericanos (El Salvador).

También suelen publicar frecuentemente artículos sobre partidos en *Party Politics*, *Electoral Campaign*, *World Politics*, *Comparative Politics* y *Comparative Political Studies*. Buenos resúmenes que analizan las elecciones y sus resultados pueden encontrarse en *Electoral Studies*.

**FLACSO SEDE ECUADOR**  
**“PARTIDOS Y SISTEMAS DE PARTIDOS”**

**CALENDARIO DE CLASE 2008**

<b>Sesión 1</b>	Lunes, 11 de agosto	La discusión sobre los significados de la democracia y de la representación: un estado de la cuestión	Dahl, Levitsky y Collier
<b>Sesión 2</b>	Martes, 12 de agosto	Elecciones, modelo de representación y control político	Verge, Maravall
<b>Sesión 3</b>	Miércoles, 13 de agosto	Elecciones y estructura de la competencia	Ware, Sartori y Sani
<b>Sesión 4</b>	Jueves 14 de agosto	Taller de investigación	
<b>Sesión 5</b>	Lunes 18 de agosto	Estabilidad y cambio en los sistemas de partidos de América Latina	Alcántara y Freidenberg, Mainwaring y Torcal
<b>Sesión 6</b>	Martes 19 de agosto	Electores, partidos y campaña electoral	Farrell y Webb, Martin Salgado
<b>Sesión 7</b>	Miércoles 20 de agosto	Factores que inciden sobre las campañas electorales y sus efectos	Freidenberg
<b>Sesión 8</b>	Jueves 21 de agosto	Foro Debate	
<b>Sesión 9</b>	Lunes 25 de agosto	Presidencialismo, actores de representación y rendimiento institucional	Linz, Mainwaring, Lanzaro,
<b>Sesión 10</b>	Martes 26 de agosto	Representación legislativa y electores: ¿desconexión electoral?	Carey, Mejía Acosta, Carey (II)
<b>Sesión 11</b>	Miércoles 27 de agosto	Los partidos por dentro (I): cambio e institucionalización organizativa	Katz y Mair, Wolinetz, Freidenberg y Levitsky
<b>Sesión 12</b>	Jueves 28 de agosto	Taller de investigación	
<b>Sesión 13</b>	Lunes 1 de septiembre	Los partidos por dentro (II): Reclutamiento, selección de candidatos y democracia interna	Ware, Freidenberg
<b>Sesión 14</b>	Martes 2 de septiembre	La otra representación. Populismo y clientelismo en las nuevas democracias	Freidenberg, Auyero
<b>Sesión 15</b>	Miércoles 3 de septiembre	¿Crisis de los partidos, en los partidos o en la política?	Linz